
马尔瓦尼

接替即将离职

的约翰·凯利，

出任白宫办公

厅代理主任。
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12 月 15 日上午， 美国总统特朗普

通过社交媒体宣布，内政部长莱恩·辛克

即将离任。

特朗普称辛克将于年底前结束将近

两年的任期。 他称赞辛克任内完成了很

多工作，并对其服务表示感谢。特朗普还

宣布将于下周宣布新的内政部长人选。

这是 11 月中期选举之后特朗普政

府第三项重要人事变动 。 此前 ， 司法

部长塞申斯于 11 月上旬辞职， 而特朗

普上周则宣布白宫办公厅主任凯利将

离职。

辛克此前是蒙大拿州国会众议员，

曾任众议院自然资源委员会和军事委员

会委员 。 2017 年 1 月 ， 被特朗普提名

为内政部长的辛克表示， 他将取消奥巴

马在环境问题上的一些举措， 包括取

消对联邦土地上石油钻探活动的限

制， 以推动特朗普的能源独立政策。

去年 9 月， 特朗普内阁多位部长

因公务出行乘坐私人飞机而接受调

查，辛克就是其中一位。

此外，本报还独家获悉，国防部长

马蒂斯也考虑近期辞职。

（놾놨뮪쪢뛙 12 퓂 15 죕뗧）

■本报驻华盛顿记者 헅 쯉

■本报驻华盛顿记者 헅 쯉

”춷쇖솢，샏냥죎탔，냗리듳맜볒튻횰랦죋컊뷲

12 月 14 日， 美国总统特朗普通

过社交媒体宣布， 他已选中白宫行政

管理与预算局局长米克·马尔瓦尼接

替即将离职的约翰·凯利， 出任白宫

办公厅代理主任。 这为最近几天的白

宫掌门人之争暂时划下句号， 不过没

有人清楚马尔瓦尼会在这座权力和风

险都很高的座椅上能坐多久。

特朗普 14日表示马尔瓦尼将于新

年过后行使白宫办公厅代理主任一职，

并称后者在此前的工作中表现出色，

“很期待与他共事， 让美国再度伟大”。

特朗普称现任白宫掌门凯利将工

作至本月底， 并慷概地表扬后者是一

位 “伟大的爱国者”， “我个人很感

谢他的服务 ”。 美国媒体 12 月上旬

曝出凯利由于与特朗普的矛盾而打

算辞职 ， 特朗普本人随后也证实了

这一消息。

今年 51 岁的马尔瓦尼此前是共

和党籍的南卡罗来纳州联邦众议员，

是众议院保守派 “自由连线” 创办人

之一， 支持财政保守主义， 主张削减

联邦政府预算 。 2017 年初 ， 他就任

白宫行政管理和预算局长， 其主要职

责是按特朗普的意见将白宫版预算递

交国会。 不过他的工作遭到国会保守

派的激烈批评， 指其对快速上升至每

年 1 万亿美元的财政赤字负有不可推

卸的责任。

白宫发言人桑德斯 14 日表示 ，

马尔瓦尼将继续保留行政管理与预算

局局长职位， 但将 “把所有精力放在

办公厅主任一职上 ”。 《纽约时报 》

称， 马尔瓦尼本人想要长期当白宫掌

门人 ， 不过特朗普显然想 “骑驴找

马”。

뛠캻죈쏅뫲톡죋뻜뷓
“쳌쫖”폳”

马尔瓦尼并非特朗普首选的白宫

掌门人选， 此前的头号热门人物是年

仅 36 岁的副总统彭斯办公厅主任尼

克·艾尔斯。 不过据美媒报道， 特朗

普虽中意艾尔斯， 但要求后者必须承

诺在白宫掌门位置上干满两年。 这意

味着特朗普希望艾尔斯不仅主掌白

宫， 更要担起特朗普 2020 年选战的

大管家工作。 而艾尔斯则明确表示，

他无法作出这一承诺， 而更希望临时

履职， 并于明年适当时候前往支持共

和党的一家 “超级政治行动委员会”

当负责人。 由于意见分歧， 特朗普被

迫放弃艾尔斯。

《华盛顿邮报》 称， 马尔瓦尼也

不是艾尔斯之后的第二人选， 特朗普

竞选时的得力助手、 前新泽西州州长

克里斯·克里斯蒂直到 14 日上午还是

最可能的人选。

13 日晚 ， 克里斯蒂前往白宫 ，

与特朗普总统夫妇见面超过一小时。 但

克里斯蒂的朋友们多次警告， 目前的白

宫已处于 “无人可控” 状态。 最后， 克

里斯蒂婉拒了特朗普的邀请。 此外， 特

朗普女婿库什纳也被传是该职位的候选

人， 但白宫从未正式提名后者。

此外， 特朗普总统一度考虑任用美

国贸易谈判代表莱特希泽， 但由于其对

贸易谈判的重要性而放弃。

“쎫쯬ퟔ볶 ”뗄십뛻췟쓡
폐뫎쓜쓍

按美媒的说法， 极为失望的特朗普

总统 12 月 14 日下午决定选择马尔瓦尼

代理白宫掌门。 此前特朗普从未与马尔

瓦尼谈过出任白宫掌门之事， 利用马尔

瓦尼 14 日前往白宫谈预算的机会， 特

朗普与他进行了简单沟通， 并随即公布

决定。 马尔瓦尼通过社交媒体称为接手

这一职位感到 “无尚荣耀”， 期待与总

统及其团队合作 ， “2019 年将是伟大

的一年”。

分析认为， 马尔瓦尼被选中有两个

主要原因， 一是两年来与特朗普总统关

系良好，二是当过六年众议员，政坛经验

丰富。据称马尔瓦尼忠实履行预算职责，

经常手捧大摞图表和数据向特朗普汇

报，还就国内政治问题提供自己的建议。

此外 ， 特朗普很佩服马尔瓦尼面

对电视镜头侃侃而谈的能力 ， 以及

“在高尔夫球场上的天份 ”。 美媒援引

白宫匿名官员称， 马尔瓦尼去年就曾私

下向特朗普表示对白宫办公厅主任一职

感兴趣， 并表示一旦如愿将忠于总统及

家人。

特朗普近日批美国 “虚假媒体” 制

造无人愿意出任白宫办公厅主任的谣

言， 称很多人对该职位感兴趣。 但 《纽

约时报》 称， 马尔瓦尼是少数几位自荐

者之一。 白宫掌门人这一往日热得烫手

的职位如今乏人问津的主要原因， 一

是白宫山头林立 ， 无人可以一手控

制， 尤其是特朗普本人更是视白宫规

矩为无物 ， 自行其是 ； 二是 “通俄

门” 调查已经导致多位特朗普团队成

员被捕， 更多人遭特别检察官穆勒传

讯， 这使得大多数觊觎者对该职位退

避三舍。

批评者称， 以往总统通常选择与

国会山尤其是反对党关系密切的老资

格政客出任白宫办公厅主任， 以疏通

两党关系， 推进总统政策。 但马尔瓦

尼与民主党的关系只能用 “糟糕” 来

形容。 即将上任的民主党籍众议员佩

洛西和参议院民主党领袖舒默都对马

尔瓦尼两年来唯特朗普马首是瞻， 让

美国赤字大涨 2 万亿美元的做法十分

不满， 认为后者的上台意味着特朗普

总统并不把与国会的沟通当回事。

（놾놨뮪쪢뛙 12 퓂 15 죕뗧）

堪培拉方面正在积极准备对所属地
区施加影响。鉴于召开本次会议（APEC）

的东道国———巴布亚新几内亚是澳洲最
近的邻国， 两国之间仅相隔不到 100 公
里的开阔水域。 作为澳大利亚战略范围
内最有代表性的邻国， 巴布亚新几内亚
急需快速发展。同时，澳方希望从这些国
家的经济增长中获取更多利益。为此，澳
大利亚总理莫里森宣布进一步“加强”澳
大利亚在太平洋地区的存在。

第一，在经济发展方面,澳大利亚总
理正式宣布联合日本、新西兰、美国，要
在巴布亚新几内亚开启 PNG 用电计划

项目， 预计到 2030 年将保证 70%的人
用上电 （目前只有 13%的人能够用上
电）。

第二，关于区域安全倡议，澳大利亚
宣布与瓦努阿图加强安全合作安排，包
括改善瓦努阿图警察部队的基础设施、

培训和咨询服务， 并保证在双边安全条
约方面取得进展。 澳大利亚政府还将与
美国和巴布亚新几内亚一道， 在巴布亚
新几内亚马努斯岛东部的隆布鲁姆海军
基地建造新的设施。

但是，在实施上述战略布局中，澳大
利亚面临在中美之间“选边站队”时，如
何谨慎行事。显然，澳大利亚政府对中国
在南太平洋日益扩大的存在感到担忧。

一些专家认为， 中国在 APEC 峰会期间
所提出的经济倡议可被理解为， 这是中
方针对向太平洋岛国提供的广泛经济发

展援助所做出的官方回应。 澳媒将近期
中国对瓦努阿图提供安全援助、 升级巴
新的海军设施， 都解读为中国欲在瓦努
阿图建立海军基地。 这增加了澳大利亚
的担忧。但另一方面，澳大利亚也有充分
的理由担心美国参与印太战略的诚意。

由于， 美国至今尚未建立起保障盟友利
益的安全框架。因此，通过联手实施巴布
亚新几内亚的电气化计划、 联合开发和
可能使用马努斯岛海军基地的一系列举
措，无疑让堪培拉松了一口气，进一步巩
固了与华盛顿的伙伴关系。

然而，澳大利亚的中间困境依然存
在。 有人认为，即使澳大利亚政府在周
边地区采取多种措施，但是仅靠它一己
之力，难以完全抗衡中国的影响力。 中
国仍然是澳大利亚最重要的贸易伙伴
和增长最快的外国投资者， 在可预见的

未来也将如此。 澳大利亚国内对于如何
应对中国的崛起，各方分歧很深。

商界和许多外交政策机构敦促各方
谨慎行事，避免疏远北京。尽管澳大利亚
政府发出欢迎美国加大地区参与强度的
信号， 但支持美国对中国采取公开对抗
态度的国家却为数不多。 如果澳大利亚
与中国爆发一场不断升级的贸易战，或
者公然遏制中国的崛起，它将损失惨重。

鉴于美国外交政策 (包括在印太地区的
外交政策) 的持续动荡和不可预测的性
质，更是加大了对抗战略的风险性。不光
澳大利亚开始采取折中姿态， 就连安倍
晋三领导下的日本， 也在寻求与主要邻
国中国和俄罗斯逐步改善关系， 以期维
持地区稳定。

（짏몣좫쟲훎샭폫쟸폲맺뇰퇐뺿풺
쫀뷧훇뿢훐탄 쇵쇕综合编译）

”뛻뗂죋믲폫췁뛺웤뻼뛓퓙듎붻햽

以叙利亚库尔德人为主的武装 14

日攻破极端主义组织“伊斯兰国”在叙利

亚的“最后据点”。 库尔德人与“伊斯兰

国”的正面作战看似进入尾声，却同时面

临与土耳其军队再次交战的可能。

设在英国伦敦的 “叙利亚人权观

察 ” 组织 14 日说 ， “叙利亚民主军 ”

武装当天凌晨攻入东部代尔祖尔省哈金

镇， “伊斯兰国” 武装人员退守位于哈

金东部的阵地以及附近两座村庄， 前者

正在追击残敌。

这一组织的主管阿卜杜勒·拉赫曼

说：“经过一周激战及空袭，‘叙利亚民主

军’把‘伊斯兰国’赶出哈金。 ”

哈金距离叙利亚与伊拉克边界大约

30 公里。 法新社和美联社报道，哈金及

其周边地区是“伊斯兰国”在叙利亚的最

后据点。

“叙利亚民主军”以库尔德武装“人

民保护部队”为主力，获得美国主导的打

击“伊斯兰国”多国联军支持。 它 9 月初

开始进攻哈金； 来自叙利亚北部的援军

到达后，过去一周加强攻势。

拉赫曼说，大约 1.7 万“叙利亚民主

军”人员投入作战，消灭至少 900 名“伊

斯兰国” 武装人员， 自身损失大约 500

人。 美联社报道，大约 2000 名“伊斯兰

国”成员在这一地区顽抗。

按照美国总统唐纳德·特朗普的说

法，“伊斯兰国” 一个月内将在叙利亚遭

彻底击败。“他们的人在那一地区所剩无

几，”特朗普 11 日说，“再过 30 天，他们

将一个不剩。 ”

土耳其总统埃尔多安 14 日再次发

出警告， 将针对叙利亚库尔德武装动用

武力。 他在土耳其最大城市伊斯坦布尔

告诉伊斯兰合作组织成员， 土方决心把

“和平与安全”带到叙利亚幼发拉底河以

东地区。

埃尔多安两天前说， 土耳其军队将

在“数日内”进攻幼发拉底河以东库尔德

人控制区。他同时警告，土军可能进入库

尔德武装控制的幼发拉底河西岸城市曼

比季。 “曼比季是阿拉伯人生活的地方，

却被交给恐怖组织，”他说，“现在，我非

常明确地说，大家应该把他们赶出去，否

则我们将进入曼比季。 ”

土方认定“人民保护部队”是土耳其

反政府组织“库尔德工人党”的叙利亚分

支，属于“恐怖组织”。土方试图遏制库尔

德势力沿叙土边境发展，2016 年和今年

初两次出兵叙利亚，打击库尔德武装。

土耳其官方媒体报道，土军 12 日开

始加强在土叙边境的军事部署。 土耳其

支持的叙利亚反对派武装 “国民军”13

日说， 至多 1.5 万名武装人员准备协助

土军攻打库尔德控制区，行动日期待定。

믝쿾쮪（탂뮪짧릩놾놨룥）

ｗww．whb．ｃｎ

２０18 쓪 12 퓂 16 죕 탇웚죕 3맺볊 퓰죎뇠벭/컢폪싗 뇠벭/컢 

놾놨짂컷볇헟햾 컷낲쫐쟺붭돘쓏슷 286뫅 5뚰 1201쫒
뗧뮰（０２９）89860038

놾놨뗘횷： 짏몣쫐췾몣슷 ７５５뫅 폊뇠： ２０００４１ 뗧ퟓ탅쿤：ｗｈｂ＠whb．ｃｎ

뗧뮰ퟜ믺： （０２１）22899999 뒫헦： （０２１）５２９２０００１（냗쳬）

랢탐쿟뗧뮰： （０２１）62470350

맣룦쿟뗧뮰： （０２１）６２894223

뚨볛쎿퓂 30 풪 쇣쫛 1．0０ 풪

짏몣놨튵벯췅펡컱훐탄

놾놨놱뺩냬쫂뒦 놱뺩쫐돧컄쏅뚫듳뷖 ６뫅 ８쏅 ７닣 뗧뮰（０１０）６７１８１５５１

놾놨붭쯕냬쫂뒦 쓏뺩쫐쇺슷쪢쫀뮪춥 Ｂ７뒱 뗧뮰（０２５）８５４３０８２１

놾놨헣붭볇헟햾 몼훝쫐쟬뒺슷 １８２뫅 ７슥 뗧뮰（０５７１）８７２２１６９６

놾놨뫾놱볇헟햾 커몺쫐뎤붭죕놨슷２８ 뫅２３ 슥 Ｅ2쫒 뗧뮰（０２７）８５６１９４９６

”ퟜ샭삭볖엁뿋죸탻늼듇횰

斯里兰卡新总理马欣达·拉贾帕克

萨 15 日宣布辞职 ， 以结束当前政治

僵局。

拉贾帕克萨在一份声明中说：“我不

想在没有举行（议会）选举的情况下继续

担任总理 ， 也不想以任何方式妨碍总

统。 ”在他看来，现阶段主要挑战是组建

新内阁。

支持拉贾帕克萨的另一名议员阿贝

瓦德纳 14 日告诉美联社记者，拉贾帕克

萨当天面见总统西里塞纳， 两人会商后

决定，拉贾帕克萨辞职，总统任命一名新

总理。

阿贝瓦德纳说 ：“除非现任总理辞

职，否则（总统）不能任命新总理。但这个

国家明年 1 月必须面对这样一种情形：

没有预算，一个国家无法运转。 ”

斯里兰卡议会和政府需要在明年 1

月前通过财政预算以及偿还多达 10 亿

美元的外债。 持续一个多月的政治危机

使政府无法正常履行职责， 而且危机没

有破解迹象。

这场政治危机始于总统西里塞纳替

换总理。 10 月 26 日，西里塞纳宣布解除

拉尼尔·维克勒马辛哈的总理职务并解

散政府，任命前总统拉贾帕克萨为总理。

依据斯里兰卡法律， 总统掌握提名

和任命总理的权力； 但总理人选需要获

得一半以上议员支持。 支持拉贾帕克萨

的议员不足议会半数。

西里塞纳 11 月 9 日签署公报，宣布

解散议会并在明年 1 月 5 日举行议会选

举。然而，维克勒马辛哈的支持者向最高

法院申诉。 最高法院 11 月 13 日颁布临

时命令，中止执行总统解散议会、明年 1

月举行议会选举的政令。议会得以复会。

议会 11 月两次通过针对拉贾帕克

萨的不信任案，“掐断” 拉贾帕克萨办公

室的所有开支和新内阁成员薪水； 本月

12日通过对维克勒马辛哈的信任案。 只

是，西里塞纳拒绝接受表决结果，多次声称

不会将总理职务交还给维克勒马辛哈。

总统西里塞纳多次表示， 即便 225

名议员全部支持维克勒马辛哈， 他也不

会让后者恢复总理职务。

斯里兰卡一家上诉法院本月 3 日作

出临时裁决， 要求拉贾帕克萨及其内阁

暂时停止行使职权。 斯里兰卡最高法院

13 日裁定，西里塞纳解散议会的决定违

反宪法，14 日宣布延长上诉法院的裁决

并将下次审理日期推迟至明年 1 月中

旬，最终裁决遥遥无期。

在议会占据最多席位的统一国民党

先前说，将依据最高法院的裁决，考虑是

否发起对西里塞纳的弹劾。 多家媒体报

道，最高法院裁决使政治危机再添变数，

如果拉贾帕克萨不辞职， 西里塞纳遭弹

劾的可能性增大。

政治僵局触发对斯里兰卡经济状况

的担忧， 多个国际信用评级机构下调对

斯里兰卡的评级。

췵뫪뇲 （탂뮪짧릩놾놨룥）

훐쏀붨붻40훜쓪횮볊，뢴떩듳톧샺쪷쾵뻙냬“샭뷢쏀맺”퇐쳖믡

놾놨톶 （见习记者컢 ） 15 日 ，

在中美建交 40 周年之际 ， 一场题为

“理解美国： 对美国的研究与中美关系”

的学术研讨会在复旦大学召开， 来自世

界史、 中国史、 国际关系、 法律等不同

学科的 20 余位专家学者与会。

“在座许多学者的整个学术研究的

志向， 都与 40 年前的那个周六密切相

关。” 复旦大学历史系中国近代对外关

系史专家 、 《顾维钧传 》 著者金光耀

说， “犹记当年作为复旦学生的我们，

听到这一消息欢呼雀跃的心情。”

此话一出打开了与会学者们的心

扉， 大家纷纷对中美关系研究的历史、

现状与未来各抒己见。 与会学者一致认

为， 中美关系研究需要打破学科壁垒。

复旦大学美国研究中心美国宗教与社会

问题专家徐以骅表示 ， “‘一个中国 ’

原则是中美关系的基石， 经贸关系是中

美关系的压舱石， 宗教是中美关系的垫

脚石。” 复旦大学历史系美国史专家李

剑鸣强调， 外交是内政的延续， 理解美

国史有助于推动中美关系的研究。 李教

授说， “历史经验证明， 中美关系的交

恶会阻碍美国史方面的学术研究。 盼望

中美关系能进入稳定轨道。”

40 年来 ， 中美关系研究在复旦大

学历史系中得到传承和发扬。 复旦大学

世界近现代史教授顾云深回顾道 ， 从

1979 年以来 ， 复旦大学第一代历史学

家汪熙一篇引起学术界热议的论文 《略

论中美关系史的几个问题》 开启了复旦

在该领域的研究； 第二代学者则是从民

国历史研究的角度看待中美关系； 现在

第三代复旦学者让中美关系的研究薪火

相传。

本次会议由复旦大学历史学系 、

《复旦学报》 编辑部主办。

智库观点

■놴듄·벪뛻

（英国皇家国际事务研究所）

（上接第一版）上世纪 80 年代末，用电视

机作显示器的“红白机”随着改革开放进

入中国家庭， 之后许多男孩的书包里塞

进了任天堂的掌上游戏机……尽管游戏

机是奖励男孩的最好“奢侈品”，但那时

绝大多数父母都将电子游戏视作影响学

习的“洪水猛兽”，“偷偷玩游戏”也成了

一代人的记忆。

有人形容， 当时整个中国是游戏产

业的看客。本世纪的最初几年，中国游戏

终于迎来破题。在上海，陈天桥创办了盛

大网络， 成为中国网络游戏产业的奠基

人，他的创业经历被称为“传奇”———这

正是盛大旗下热门游戏的名称———全球

最大的网络游戏运营企业似乎是一夜之

间出现在黄浦江畔， 让人看到产业巨大

的潜能。更令人玩味的是，就在 ChinaJoy

（中国国际数码互动娱乐展览会）宣布永

久定址上海的那年，展会的论坛上，还有

家长代表表示无法理解游戏能成为产

业，认为这会害了孩子。

正是从那时开始， 很多玩游戏长大

的年轻人开始以产业眼光思考， 游戏究

竟能不能摆脱“洪水猛兽”的标签，成为

社会认同的行业。许多游戏人记得，2004

年之后原创游戏的市场份额逐步扩大，

最初国产游戏能占据市场半壁江山还是

大新闻，后来随着比重的增加，原创游戏

如何在美学、文化和理念上更加中国化，

渐渐成为一年一度召开的 ChinaJoy 论

坛上的话题。

当社会责任被注入创业基因之后，

互动娱乐产业的“创业传奇”在上海不断

上演。 2014 年，上海游戏出版产业新崛

起一批收入过亿元的游戏企业， 由三个

人创业起家的莉莉丝科技就是其中之

一， 其开发的首款手机游戏在苹果商店

正式上线后， 刷新了各种行业指标和排

行数据。同样从三个人在沪创业开始，淘

米不仅是曾经的 “纽交所第一支中国儿

童概念股”， 还跨界出品多部动画电影，

“赛尔号” 更是创下首日票房突破 1200

万元的纪录。

룟킧뗄헾뢮럾컱죃뒴튵

헟럅쫖좥룉

“真正的玩家总是不断在挑战自

己。 ”34 岁时第三次创业成立如今的公

司，应书岭在今年获评“上海文化十大创

新创业人物”。 这番话十分熟悉，2015 年

知名游戏人纪学锋在获得 “上海出版人

奖”时也曾说：带团队和做游戏都得有正

能量，互联网出版没有小日子让你过。越

来越多的游戏人最终选择在文创领域创

业， 正是有感于上海作为互动游戏产业

高地的创新热力和压力。

之所以能在上海“做大做强”，用互

联网行业的说法是“站在了风口上”。 三

年前那波创业热潮来临时， 上海的自主

研 发 网 游 销 售 收 入 年 增 长 率 高 达

78.2%，上海的六万游戏从业者 “玩出 ”

的直接和相关产值一年达到 500 亿元。

是什么让上海得产业之先？ 一方面

是上海作为互动娱乐产业高地， 带来的

各种信息能为创业者提供更多灵感 。

2013 年底一次游戏行业大会上，大多数

游戏厂商都在谈“大 IP”，上海的游戏人

已经开始关注移动电竞———这在当时还

是没人提起过的全新概念。另一方面，则

是高效的政府服务让有想法的创业者既

能放心更能放手去干。

接下来电竞该做什么？ “出海”这个

答案几乎未经思索就从许多 80 后游戏

人口中蹦出。 随着中国互动娱乐产业的

发展，在欧美地区，中国游戏的拥趸越来

越多，《火枪纪元》 这类主打海外风格的

产品，甚至能抢掉当地游戏的风头。

“法国、意大利以时尚产业著称，美

国、德国、日本有知名的汽车、家电品牌。

互联网时代， 中国制造应该怎样呈现在

世界面前？ ”一位游戏人说，这是他时常

思考的问题。 2018 年，移动游戏市场已

占据整个行业的半壁江山， 移动电竞能

否成为新时代可以代表中国文化的产

业？电竞又该如何集成中国影视、 文学、

体育文化的能量？ 在应书岭这一代创业

者的面前， 新的跑道已经出现， 发令枪

声正要响起。
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